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SÃO R$ 3,5 MILHÕES DESTINADOS

 Seis mil e quinhentas famílias da 
Zona Leste de Natal terão seus imóveis 
regularizados. A assinatura de Acordo de 
Cooperação Técnica entre o Ministério 
de Desenvolvimento Regional (MDR) e 
a  Fundação  de  Apo io  ao  IFRN 
(Funcern), com um orçamento de R$ 3,5 

 Deputado Estadual Ubaldo assinou o Acordo

milhões, aconteceu fruto de um trabalho 
de articulação dos mandatos do deputado 
federal João Maia, do deputado estadual 
Ubaldo Fernandes e do vereador de 
Natal, Herberth Sena, junto ao ministro 
Rogério Marinho.

Detalhes na Pág. 03

‘‘O Museu da Rampa valoriza a história da nossa cidade Natal’’, diz deputado Ubaldo Fernandes

Deputado Ubaldo acompanha comitiva 
federal em visita a obras no RN

Detalhes na Pag. 05

Detalhes na Pág. 09

Alta nos preços dos combustíveis
é debatido na Assembleia Legislativa

Ubaldo Fernandes destaca 
importância do Programa "RN Acolhe"

A iniciativa foi do deputado Ubaldo Fernandes

Detalhes na Pág. 06

Deputado Ubaldo luta por Escritório
 do Empreendedor para Parnamirim

Detalhes na Pág. 07

* * *

* * *

À REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA
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EDITORIAL

A participação 
popular é

imprescindível

Boa leitura !

Regularização Fundiária:
um benefício para todos

Centro da Cidade do Natal, (Acervo do Natal Antigo)

 Em nossa edição 
do mês julho, chamamos 
a atenção dos nossos 
leitores para um assunto 
de suma importância. 
Trata-se  da Regula-
rização Fundiária em 
nosso estado e no muni-
cípio de Natal. É impor-
tante frisar que a nossa 
luta, como cidadão e 
parlamentar, começou 
quando iniciei a minha 
vida pública, pois via a 
necessidade da valoriza-
ção que podia dar aos 
proprietários de imóveis, 
p r i n c i p a l m e n t e  n o s 
bairros mais afastados.
 No Rio Grande 
do Norte, e principal-
mente no município de 
Natal, a urbanização 
intensa e acelerada que 
ocorreu nos úl t imos 
tempos, não foi acompa-
nhada de  ações  que 
promovessem a gestão e 
o ordenamento territori-
al, o que implica na 
formação de espaços 
fragmentados e marcados 
pela disparidade social 
no que diz respeito às 
suas construções. Nesse 
aspecto, foram sendo 

formuladas, ao longo do 
tempo, legislações e 
políticas habitacionais 
que visam reduzir os 
impactos deste processo. 
 Discutir a etapa 
d e  t r a b a l h o  s o c i a l 
voltada para a mobiliza-
ção e sensibilização da 
população como um 
todo, o que se refere as 
suas moradias, localiza-
das no município de 
Natal e submetidas à 
regularização fundiária 
de interesse social pelo 
programa de regulariza-
ção fundiária urbana e 
habitacional em todo 
nosso estado, é o nosso 
dever como representan-
te do povo. A regulariza-
ção fundiária sempre foi 
uma das minhas princi-
pais bandeiras de luta 
desde quando assumi 
compromis so  a inda 
quando vereador  da 
Cidade do Natal. Até 
2015, segundo os últimos 
dados publicados pelo 
IBGE, o déficit habitaci-
onal do RN estava em 
115 mil moradias, sendo 
70% desse percentual de 
famílias de baixa renda. 

Essas pessoas precisam 
do  reg is t ro  de  seus 
imóveis para usufruir de 
vantagens que só imóve-
is regularizados podem 
ter. Por isso, vamos 
trabalhar para diminuir 
este déficit, na capital e 
também no interior. E um 
grande avanço foi dado 
agora, depois de muitas 
audiênc ias  públ icas 
r e a l i z ad as  e  i d a s  e 
vindas, com reuniões em 
Brasília. 
 P o d e m o s 
comemorar esse avanço 

c o m  a  p r e s e n ç a  d o 
m i n i s t r o  R o g é r i o 
Marinho e do deputado 
federal João Maia, que 
p r o p o r c i o n a r a m  o 
cumprimento dos nossos 
pleitos com uma verba de 
R$ 3,5 milhões para dar 
andamento à regulariza-
ção fundiária em nosso 
e s t ado .  A lém des se 
importante assunto, você 
conhecerá detalhes da 
a u d i ê n c i a  p ú b l i c a 
promovida pelo nosso 
mandato, que debateu 
s o b r e  o s  a u m e n t o s 

constantes dos valores 
dos combustíveis e do 
gás de cozinha em nosso 
estado; nosso acompa-
nhamento à visita dos 
m i n i s t r o s  R o g é r i o 
Marinho e Fábio Farias 
ao RN, que juntamente 
c o m  a  g o v e r n a d o r a 
F á t i m a  B e z e r r a ,  s e 
c o m p r o m e t e r a m  a 
v i a b i l i z a r  r e c u r s o s 
federal para o Rio Grande 
do Norte, além de outros 
assuntos.
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 A assinatura de 
Acordo de Cooperação 
Técnica entre o Ministério 
de Desenvolvimento Regi-
onal e a Fundação de 
Apoio ao IFRN (Fun-
cern), com um orçamento 
de R$ 3,5 milhões, acon-
teceu na manhã deste 
segunda-feira (28), fruto 
de um trabalho de articu-
lação dos mandatos do 
deputado federal João 
Maia, do deputado estadu-
al Ubaldo Fernandes e do 
vereador Herberth Sena, 
junto ao ministro Rogério 
Marinho, em Brasília.
 Com voo marca-
do para Brasília, João 
Maia não conseguiu ficar 
até o fim do evento, mas 
sua atuação foi enaltecida, 
assim como de outras 
autoridades. “Como é 
importante termos alguém 
o c u p a n d o  u m  c a rg o 
importante, como o do 
ministro Rogério Mari-
nho. Estamos vendo vári-
as obras no Rio Grande do 
Norte, frutos desse traba-
lho dele. E também regis-
tro a atuação do nosso 
deputado federal João 
Maia, que esteve aqui e 
teve que ir embora, mas 
também tem um trabalho 
importante para essas 
conquistas”, frisou Ubal-
do Fernandes
 “Estes imóveis 
estão situados nos bairros 
de Rocas, Brasília Teimo-
sa, Santos Reis, Praia do 
Meio e Mãe Luíza. São 
bairros populares e cente-
nários, mas que convivem 
com uma insegurança 
jurídica devido à regulari-
zação e à falta do título de 
posse”, comemora João 
Maia. Já Ubaldo destaca 
que desde vereador, vem 
defendendo essa pauta e 
na Assembleia a reforçou 
através de vários pronun-

Zona Leste será beneficiada com

‘‘Seis mil e quinhentas famílias da zona Leste de Natal terão seus imóveis regularizados’’, garante o deputado Ubaldo

ciamentos e idas à Brasí-
lia. “Da última vez que 
estivemos no MDR em 
dezembro do ano passado, 
Herberth já tinha sido 
eleito vereador e recebe-
mos o compromisso do 
ministro Rogério Marinho 
de contemplar essa ação 
que agora se concretiza”, 
ressalta.
 O parlamentar 
enfatiza ainda que, para 
ele e outros que militam 
nos movimentos sociais e 
populares, é um momento 
de felicidade por saber 
que os benefícios estão 
chegando para quem mais 
precisa, com obras de 
drenagem, saneamento e 
regularização fundiária.
 “O Rio Grande do 
Norte está melhor, porque 
está tendo quem lute e 
trabalhe por nós lá no 
governo federal, que é o 
nosso ministro potiguar. 
Estivemos várias vezes 
em Brasília com o minis-
tro Rogério, o secretário 
nacional de Habitação, 
Alfredo Santos, o deputa-
do federal João Maia, o 
vereador Herbert, o então 
secretário municipal de 
H a b i t a ç ã o ,  C a r l s o n 
Gomes, e agora mais 
recentemente estive com 
José Ivanildo (titular muni-
cipal dessa pasta), lutando 
pela regularização desses 
imóveis”, relacionou o 
parlamentar.

O Ministro reconheceu 
essa atuação.

 “Quero registrar 
aqui a presença e atuação 
do cabra (homem) das 
Rocas, nosso amigo depu-
tado Ubaldo Fernandes, 
que se espraiou por toda a 
cidade do Natal e também 
pelas cidades do Rio Gran-
de do Norte e que nos traz 

hoje a oportunidade de 
prestarmos contas de uma 
ação que comecei a traba-
lhar quando ainda era 
presidente da Câmara 
Municipal de Natal nos 
idos de 2004, que é a ques-
tão da legalização fundiá-
ria, que é tão importante 
se dar a escritura pública. 
Sabemos a importância 
desse gesto, Ubaldo”, 
destacou Rogério Mari-
nho.
 O secretário naci-
onal de Habitação, Alfre-
do Santos, testemunha 
também esse trabalho. 

Destacando que construir 
casas sempre foi e será 
importante, mas que a 
legalização escriturária de 
imóveis também é uma 
luta necessária que traz 
cidadania para a popula-
ção mais pobre e que pas-
sou a ter um olhar especial 
do governo federal, atra-
vés do ministro Rogério 
Marinho, assim como dos 
deputados que têm essa 
bandeira de luta, como 
João Maia, Ubaldo Fer-
nandes e Herberth Sena.
 O vereador Her-
berth observa que é priori-

dade lutar para a popula-
ção mais carente obtenha 
a posse de seus imóveis. 
“Essa situação traz um 
prejuízo enorme à popula-
ção local, que fica de 
mãos atadas, sem poder 
vender, reformar ou ter 
qualquer atitude relacio-
nada ao imóvel que reside. 
Cerca 70% dos imóveis na 
zona leste não possuem 
escritura pública. Há 
anos, tentamos a conclu-
são desse processo para a 
regularização fundiária 
dessas famílias e ficamos 
muito felizes que o com-
promisso assumido pelo 
ministro Rogério Marinho 
vira agora realidade”, 
destacou.
 A assinatura acon-
teceu em evento na Aveni-
da Hilda Dias de Carva-
lho, Lagoa Azul, zona 
Norte de Natal, zona Nor-
te, conjuntamente com a 
Prefeitura do Natal, que 
anunciou outros investi-
mentos  do  MDR em 
Natal, como obras de sane-
amento integrado e outro 
ACT do Ministério junto 
ao Conselho Regional de 
Engenharia e Arquitetura 
(Crea) também para regu-
larizações fundiárias na 
capital potiguar.

O deputado estadual Ubaldo Fernandes
assinou o Acordo de Cooperação

6.500 escrituras públicas

Deputado Ubaldo, ministro Rogério Marinho e Herberth 

Deputado Ubaldo Fernandes,
 João Maia e Herberth Sena



ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
PODER LEGISLATIVO

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
GABINETE DEP. UBALDO FERNANDES
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A Maket da obra foi mostrada ao ministro do Turismo, Gilson Machado

‘‘CUIDAR DO IDOSO
É UM DEVER DE TODOS’’

Julho Branco: Ação Solidária
de Valorização à Pessoa Idosa
 O  C o n s e l h o 
Municipal da Pessoa Idosa 
do Natal, formou parceria 
com Rede de Proteção e 
Valorização da Pessoa 
Idosa do RN, Ordem dos 
Advogados do Brasil - 
O A B ,  U n i v e r s i d a d e 
Federal do Rio Grande do 
Norte – UFRN, Vereador 
H e r b e r t h  S e n a  e  a 
Prefeitura do Natal e juntos 
e m  a l u s ã o  a o  “ J u l h o 
Branco” realizam diversas 
ações solidarias em prol 
das Pessoas Idosas de 
Natal.
 “O objetivo das 
a ç õ e s  s o l i d a r i a s  é  a 
proteção e valorização das 
pessoas idosas, motivamos 
a importância da experiên-
cia dos idosos e de sua 
participação no mundo 
a t u a l .  N e s t a s  a ç õ e s 
proporcionamos aos idosos 
momentos de cultura, lazer, 
s a ú d e ,  o r i e n t a ç õ e s 
jurídicas e diversos outros 
serviços gratuitos. O Julho 
Branco objetiva o desen-
volvimento de iniciativas 
alusivas à dignidade da 
pessoa idosa e ao envelhe-
cimento saudável”, disse 
André Arruda, Presidente 
do Conselho Municipal da 
Pessoa Idoso de Natal, e 
Vice-Presidente da Frente 
Parlamentar em defesa dos 
Direitos da Pessoa Idosa da 
Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte.
 Na programação, 
que teve início dia 12, 
foram realizadas diversas 
atividades esportivas e de 
saúde na Av. Afonso Pena 
com as pessoas idosas que 
realizam caminhas logo 
cedo. Ainda na programa-
ção estão sendo realizadas 
lives, abordando diversos 
temas ligados ao Direito, 

assistência, esportes e 
saúde.  
 Na  sex ta - f e i r a 
(23), as ações aconteceram 
no Centro de Convivência 
Ivone Alves, localizado na 
Avenida das Cirandas, s/n, 
no bairro de Lagoa Azul, na 
zona Norte e proporcionou 
muitos serviços gratuitos 
aos idosos da zona norte da 
capital.  A próxima Live 
será dia 29 às 17 horas no 
c a n a l  d o  Yo u t u b e  d a 
Prefeitura, voltada para a 
temát ica  do di re i to  e 

contará com a participação 
do Conselho Municipal da 
Pessoa Idosa, Ministério 
P ú b l i c o ,  D e f e n s o r i a 
Pública, OAB e SEMTAS.
.   Segundo os organizado-
res, o encerramento da 
programação do Julho 
Branco será no próximo dia 
31, das 9h às 13h, na Praça 
Augusto Leite, localizada 
no Bairro Vermelho, e 
contará com uma vasta 
programação se serviços a 
população idosas, como: 
aferição de pressão arterial, 

teste de glicemia, imuniza-
ção contra a influenza 
(vacina da gripe), testagem 
da hepatite viral, orienta-
ções ao pé diabét ico, 
distribuição de cadernetas 
de saúde e cartilhas contra a 
v iolência  dos  idosos , 
orientações a saúde bucal, 
a t e n d i m e n t o  m é d i c o , 
or ientações  jur ídicas , 
dança, incentivo a pratica 
de exercício físicos e 
funcional, distribuição de 
máscaras e kit de higiene 
bucal. Todas as atividades 

estão obedecendo rigorosa-
mente as orientações das 
au to r idades  quan to  a 
prevenção da covid-19.
 O Julho Branco foi 
instituído no calendário 
of icial  de eventos do 
município de Natal, pela 
L e i  N º  6 . 7 1 3 / 2 0 1 7 , 
publicada no DOM em 1º 
de setembro de 2017, tendo 
sido escolhido este mês por 
alusão ao mês dos avos ao 
qual comemora-se no dia 
26 de julho, dia de Santana, 
avó de Jesus Cristo.
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do Fernandes (PL) partici-
pou, na manhã desta 
segunda-feira (12), de 
uma das visitas do minis-
tro do Turismo, Gilson 
Machado Neto, ao Rio 
Grande do Norte: no Forte 
dos Reis Magos. Na oca-
sião, externou sua felici-
dade com a fase final das 
obras deste e de outros 
equipamentos, como os 
do Complexo Cultural da 
Rampa e Teatro Alberto 
Maranhão .  Reforçou 
apelo do Governo ao 
ministro para mais inves-
timentos no estado. 
 “ A c o n c l u s ã o 
dessas obras é uma luta 
também do nosso man-
dato, que busca que esses 
empreendimentos cultu-
rais e turísticos tão impor-
tantes pra zona Leste, 
Natal e todo o Estado 
v o l t e m  a o  c e n á r i o 
potiguar o mais breve 
possível!”, disse Ubaldo 
Fernandes, referindo-se 
também ao Complexo 
Cultural da Rampa e 
Teatro Alberto Maranhão, 
que visitou recentemente 
ao lado da governadora 
Fátima Bezerra e repre-
sentantes do Estado. 
 A visita técnica 
foi conduzida pela gover-
nadora Fátima Bezerra, 
que apresentou os dois 
prédios principais do com-
plexo, que fica no bairro 
de Santos Reis em Natal: o 
Museu da Rampa e o 
Memorial do Aviador. O 
primeiro está reservado 
para exibição de materiais 
referentes à participação 
da capital potiguar na 
Segunda Guerra Mundial. 
Já o segundo será dedica-
do à atuação de Natal na 
criação do Correio Aéreo 
da América Latina.
 Ao lado da gover-
nadora Fátima, Machado 

Ao lado da governadora Fátima Bezerra e comitiva, Ministro do Turismo, Gilson
Machado, disse que Complexo da Rampa será importante para o turismo no Nordeste

afirmou que o turismo do 
Nordeste deverá ser aque-
cido com a entrega da 
obra. “Esse equipamento 
vai agregar valor porque 
se torna perene. A partir 
disso, é criado um novo 
atrativo, um novo endere-
ço de turismo para que 
gere emprego e renda, não 
somente aqui, mas em 
toda a região. Além disso, 
nós temos que ter um com-
promisso com o meio 
ambiente e com a susten-
tabilidade e uma obra 
como essa vai trazer o 
turista aqui e o turista vai 
ver que o ambiente está 
preservado. O presidente 
Bolsonaro disse que eu 
viesse aqui e não deixasse 
faltar nada ao povo do Rio 
Grande do Norte. Conte 
conosco, governadora”, 
disse.
 Durante vista do 
ministro do Turismo, Gil-
son Machado, a governa-
dora Fátima Bezerra anun-
ciou que a inauguração do 
Complexo Cultural da 
Rampa será ainda no 
segundo semestre de 
2021. 
 A governadora 
agradeceu a visita do 
ministro e ressaltou a 
importância de um diálo-
go direto com o governo 
federal a despeito de 
divergências políticas: 
“Isso aqui é institucionali-
dade. Bolsonaro é o presi-
dente do Brasil assim 
como eu sou governadora 
do Rio Grande do Norte. 
Aqui não se trata de pedir 
favor, se trata de ir em 
busca do que é de direito 
do Rio Grande do Norte. 
Por isso que eu coloquei 
aqui a presença importan-
te do ministro, ele é a 
maior autoridade em 
Turismo do país. E a 
governadora está fazendo 
o seu papel em busca de 

apoio”, disse.
 De acordo com o 
chefe da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
(SIN), Gustavo Rosado, a 
obra da Rampa teve orça-
mento de R$ 7,5 milhões, 
com recursos federais, e 
contrapartida do Estado 
reajustada em R$ 3,8 
milhões após atrasos na 
entrega. As obras estão 
praticamente concluídas, 
com os prédios do Museu 
da Rampa e do Memorial 
do Aviador prontos, pas-
sando por pequenos reto-
ques de manutenção de 
pintura, até a data da 
entrega. Segundo a asses-
soria da Secretaria de 
Infraestrutura (SIN), tam-
bém estão sendo finaliza-
dos detalhes em pintura da 
área do deck e nos píeres, 
às margens do Rio Poten-
gi.
 Estiveram pre-
sentes na visita, além dos 
ministros e a governadora,  
secretários de Estado, o 
deputado Ubaldo Fernan-
des acompanhado pelo 
vereador Herberth Sena, 
que solicitaram mais 

incentivo por parte do 
governo federal para o 

nosso Estado.

‘‘O Museu da Rampa valoriza a história da nossa cidade Natal’’, diz Ubaldo Fernandes

Deputado Ubaldo acompanhou a comitiva.

Deputado Ubaldo acompanha comitiva 
federal em visita a obras no RN

* Implantação e Pavimentação do trecho rodoviário 
t r e c h o  E n t r a d a  R N  0 2 3  ( To u r o s ) / R i o  d o 
Fogo/Barra/Zumbi/Pititinga/Maracajaú/Caraúbas, 
* Implantação e Pavimentação do trecho rodoviário 
trecho Entrada RN-064 (Punaú) / Entrada BR-101, 
* Implantação e Pavimentação da Rodovia de acesso do 
Entrada BR-101 (Nísia Floresta) / Alcaçuz / Entrada RN-
063 (Pirangi), 
* Implantação e pavimentação do trecho rodoviário 
Entrada RN 313 (Pium)/Alcançuz/Entrada vicinal Nísia 
Floresta, correspondente a um acesso rodoviário, com 
extensão aproximada de 8,52 km, 
* Implantação e pavimentação do trecho rodoviário 
Entrada BR 101– Sagi, 
* Execução de reforma e recuperação das instalações 
físicas do centro de convenções de Natal, 
* Implantação do Parque da Fortaleza dos Reis Magos. 

Reivindicações ao Ministério do Turismo 



Mesmo diante as dificuldades da vida,
vamos nos preparar para celebrar
o Natal do Senhor com as esperanças
de um ano vindouro cheio de alegrias’’ .

‘‘
Deputado Estadual

Ubaldo Fernandes
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 O deputado esta-
dual Ubaldo Fernandes 
(PL) usou o horário do 
grande expediente, durante 
sessão ordinária desta quar-
ta-feira (21), para parabeni-
zar o Governo do Estado 
pelo anúncio do Programa 
"RN Acolhe", que adota 
ações concretas de prote-
ção social a crianças e ado-
lescentes que perderam os 
pais durante a pandemia do 
novo Coronavírus, vítimas 
da Covid-19. Uma das 
ações do programa é a 
implantação do benefício 
no valor de R$ 500 mensal 
para os órfãos.
 ‘‘Desde já gostaria 

de parabenizar o Governo 
do Estado e de prontidão 
declarar apoio e dizer que o 
Governo conta com meu 
voto quando essa matéria 
chegar a essa Casa para 
votação’’, disse.
 O Programa "RN 
Acolhe" vai beneficiar 600 
crianças e adolescentes que 
perderam seus pais para 
essa doença no Rio Grande 
do Norte. “Esse projeto é 
muito significante e que ele 
seja aprovado com celeri-
dade para que essas crian-
ças e adolescentes possam 
ser amparadas pelo nosso 
Estado”. Ubaldo lembrou 
de sua luta, como deputado 

estadual, em favor da popu-
lação afetada pela pande-
mia e na luta pela aplicação 
de políticas públicas volta-
das para essas pessoas. 
"Um exemplo é a Lei 
n°10.919 que visa dar ampa-
ro aos familiares das víti-
mas da pandemia, garantin-
do apoio psicológico’’, 
lembrou. 
 O  pa r l amen ta r 
destacou ainda outros pro-
jetos do seu mandato em 
favor das vítimas da Covid-
19. "Enfatizo outras ações, 
como a Lei que instituiu o 
dia em memória das víti-
mas do coronavírus, o Pro-
grama Vacina é Vida, a Lei 

que dá direito ao paciente 
de acompanhar a manipu-
lação da vacina e tantos 

outros requerimentos apre-
sentados nesta Casa", 
reforçou.

Ubaldo parabenizou a governadora Fátima Bezerra

Assembleia do RN aprova projeto de
lei que suspende prazos de concursos

 A A s s e m b l e i a 
Legislativa do RN apro-
vou, na manhã desta quar-
ta-feira (21), o Projeto de 
Lei que suspende todos os 
prazos relativos aos con-
cursos públicos realizados 
no Rio Grande do Norte, 
em razão da pandemia do 
Covid-19. Tendo protoco-
lado há algumas semanas o 
Projeto de Lei que visava 
suspender a validade de 
concursos públicos duran-
te a pandemia do coronaví-
rus, o deputado estadual 
Ubaldo Fernandes (PL) 
não apenas subscreveu, 
mas apresentou uma emen-
da bastante comemorada 
pelos aprovados à matéria 
análoga à sua, o PL 225/21, 
e foi aprovada, à unanimi-
dade – de autoria de Isolda 
Dantas (PT). 
 A emenda dá segu-
rança a todos os aprovados 
em concursos do Estado, 
uma vez que estabelece 
retroatividade a contar da 
data do Decreto Estadual 
de Calamidade Sanitária e 

de Saúde, de 19 de março 
de 2020, beneficiando 
principalmente os concur-
sados que tinham concur-
sos expirados antes da 
aprovação desta quarta-
feira. Desse modo, todos 
os concursos permanecem 
suspensos dessa data até 
enquanto estiver vigente o 
estado de calamidade 
pública.
  “Com aprovação 
da nossa Emenda, fruto de 
muitos diálogos com con-
cursados do RN, consegui-
mos resguardar o congela-
mento dos prazos de vali-
dade desses concursos. 
Justiça a esses homens e 
mulheres que lutaram para 
alcançar aprovações no tão 
sonhado serviço público e 
que estão sendo penaliza-
dos com a demora de reali-
zações de etapas e convo-
cações devido à pande-
mia”, disse o deputado. 
 O PL aprovado faz 
alterações nas Leis Estadu-
ais nº 10.727 e nº 10.857, 
dando mais segurança aos 

aprovados em certames no 
RN, retirando critérios 
antes estabelecidos que 
limitavam os contempla-
dos, como é o caso do arti-
go §5º da Lei 10.727 que 
foi revogado, pois não 
aplicava a suspensão da 
validade dos concursos 
públicos que tinham sua 

tramitação autorizada por 
determinação judicial, ou 
decorrentes de Termo de 
Ajustamento de Conduta 
(TAC) ou Termo de Ajusta-
mento de Gestão (TAG), e 
nem se aplicava aos con-
cursos nas áreas de educa-
ção, saúde e segurança 
pública. Agora, todos estão 

beneficiados com a maté-
ria que segue para sanção 
do Governo do Estado.
 Para o deputado 
Ubaldo Fernandes, o pro-
jeto “vai dar respaldo jurí-
dico para que os concursa-
dos não sejam prejudica-
dos”.

‘‘O projeto vai dar respaldo jurídico para os concursados’’, deputado Ubaldo

Parlamentar destaca importância
 do Programa "RN Acolhe"
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Deputado Ubaldo se une à Fativan na luta por
Escritório do Empreendedor para Parnamirim

O deputado e a vereadora enfatizam que, no mês passado, a Prefeitura do Pau dos Ferros
assinou um Termo de Cooperação com o Governo para abertura de seu Escritório do Empreendedor

 O deputado esta-
dual Ubaldo Fernandes 
(PL) entrou em mais uma 
luta em prol dos parnami-
rinenses: para a imple-
mentação de um Escri-
tório do Empreendedor 
neste município. Ele vem 
articulando reuniões junto 
a  r e p r e s e n t a n t e s  d o 
Governo do Estado, ao 
lado  a  vereadora  da 
cidade, Fativan Alves, e 
nesta terça-feira (13), 
deram mais um passo na 
busca dessa conquista: em 
reunião na Junta Comer-
cial do Rio Grande do 
Norte (Jucern).
 “ A v e r e a d o r a 
solicitou nosso intermé-
dio junto ao Estado e 
estamos empreendendo 
essa luta, já com muitas 
sinalizações de vitória. Há 
cerca de um mês, estive-
mos na Empresa Gestora 
de Ativos do Rio Grande 
d o  N o r t e  ( E n g e r n ) 
solicitando a cessão de um 
prédio público estadual, 
que está sem uso, para 
destinar a essa finalidade. 
E, hoje, o diretor presi-
dente da Jucern, o ex-
deputado estadual Carlos 
Augusto Maia, nos disse 
ter total interesse de 
viabilizar esse projeto no 
município, assim como de 
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um escritório do órgão no 
município”, enfatiza o 
parlamentar.
 F a t i v a n  d i s s e 
estar animada que esse 
empreend imento  t ão 
importante para o desen-
volvimento da sua cidade 
t em tudo  pa ra  v i r a r 
realidade. “Estamos tendo 
reuniões muito produti-
vas, com sinalizações 
positivas de gestores 
e s t adua i s  e  que  nos 
mostram que persistir 
nesse sonho trará uma 
nova realidade para a 
e c o n o m i a  d o  n o s s o 
município”, disse a edil.
 No dia que estive-
r a m  c o m  a  d i r e t o r a 

presidente da Engern, 
Kathia Palhano de Olivei-
ra, o diretor administrati-
vo, Gilberto Barbosa da 
Silva e o chefe de gabine-
te, João Antônio Pinho do 
Rosário, solicitaram um 
prédio no centro da cidade 
o n d e  f u n c i o n o u  o 
Bandern e, por último, o 
3º Batalhão da Polícia 
Mil i ta r.  A vereadora 
adianta que protocolou na 
Câmara de Parnamirim o 
r e q u e r i m e n t o  p a r a 
realizar uma Audiência 
Pública com essa temática 
e que acredita em total 
apoio de todos os parna-
mirinenses.
 O deputado e a 

vereadora enfatizam que 
n o  m ê s  p a s s a d o ,  a 
Prefeitura do Pau dos 
Ferros assinou um Termo 
de Cooperação com o 
Governo para abertura de 
seu Escritório do Empre-
endedor. Esse é o terceiro 
do Rio Grande do Norte, 
já que Natal e Mossoró já 
tinham os seus. “Parnami-
rim, que é a terceira maior 
cidade do estado, também 
merece, e vamos lutar 
incansavelmente  por 
isso”, disse Fativan.

‘‘A imprensa é fator prepoderante
para a valorização da democracia’’



Aplicação da Lei Aldir Blanc no RN é debatida em Audiência online na Assembleia

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
PODER LEGISLATIVO

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
GABINETE DEP. UBALDO FERNANDES

Pág. 08 - MANDATO POPULAR                                      ESTADO                                                  Natal/RN, julho, 2021

 O Governo do 
RN publicou no Diário 
Oficial, dessa sexta-feira 
(16), dois decretos com os 
termos de desapropria-
ções das áreas de terra, 
situadas nos municípios 
de Jardim de Piranhas e 
São Fernando, que serão 
destinadas à instalação de 
agrovilas para realocar as 
famílias de trabalhadores 
rurais sem terra desapro-
priados pela construção 
da Barragem de Oiticica.
 N o  t o t a l ,  11 2 
famílias serão beneficia-
das, incluindo as da agro-
vila de Jucurutu, que já 
teve terreno desapropria-
do por decreto da gover-
nadora Fátima Bezerra, 
em agosto de 2020. O 
secretário de estado do 
meio ambiente e dos 
recursos hídricos, João 
Maria Cavalcanti, explica 
que esse decreto é a garan-

Governo do Estado desapropria
área em Jardim de Piranhas

tia de implantação desses 
espaços e que cada uma 
das três agrovilas vai per-
mitir, além da moradia, a 
área de produção dos tra-
balhadores rurais.
 “O projeto é pau-
tado na agricultura famili-
ar e no desenvolvimento 
sustentável. Lá eles vão 
poder obter sua renda 
através do que produzir, 
além de terem acesso a 
todos os equipamentos 
sociais como escola, uma 

sede para a associação dos 
assentados e posto de 
saúde” destaca o titular da 
Semarh ressaltando que 
os locais onde serão 
implantadas as três agro-
vilas foram escolhidos 
pelo próprio Movimento 
dos Atingidos. 
 O deputado Ubal-
do Fernandes, agradeceu a 
governadora pela ação. 
''Estamos nessa luta junto 
com o vereador João 
Maria, da cidade de Jar-

dim de Piranhas, e recen-
temente estivemos reuni-
dos na Secretaria Estadual 
de  Meio Ambiente  e 
Recursos Hídricos para 
tratar sobre as desapropri-
ações dos imóveis e inde-
nizações das famílias que 

vivem no entorno da futu-
ra Barragem de Oiticica, 
uma luta que foi consegui-
da graças o empenho da 
g o v e r n a d o r a  F á t i m a 
Bezerra, na qual agrade-
cemos”, agradeceu o depu-
tado.

Barragem de Oiticia

Deputado Ubaldo, o secretário e o vereador

 O Rio Grande do 
Norte ultrapassou 500 mil 
pessoas completamente 
imunizadas contra a Covid-
19. O registro da marca foi 
anunciado nesta segunda-
feira (19) pela governadora 
Fátima Bezerra (PT). O 
número alcançado abrange 
pessoas que completaram o 
esquema vacinal com duas 
doses ou aplicação única 
dos quatro imunizantes 
atualmente distribuídos 
e n t r e  o s  p o t i g u a r e s : 
Coronavac, AstraZeneca, 
Pfizer e Janssen.
 Segundo a plata-
forma RN + Vacina, pelo 
menos 1,38 milhão de 
pessoas já receberam um 
dose dos imunizantes. 
Deste total, 503.819 pes-
soas já estão completamen-

 RN supera marca de 500 mil pessoas
completamente imunizadas contra a covid-19

te imunizadas, o que repre-
senta cerca de 14% da 
população potiguar, esti-
mada em mais de 3,5 
milhões de pessoas.
 A governadora 
Fátima Bezerra anunciou, 
também, que o Rio Grande 
do Norte deve receber, 
ainda esta semana, mais 
143 mil doses de vacinas 
contra a Covid-19. Serão 
doses das vacinas da Pfizer, 
Astrazeneca e Coronavac.
 “O Ministério da 
Saúde sinalizou a entrega 
de 143.340 doses das vaci-
nas AstraZeneca, Pfizer e 
CoronaVac, direcionadas 
para D1 e D2, ainda para 
esta semana. Logo que 
tivermos uma data definida 
volto aqui para informar a 
vocês, disse a governadora.

 O Rio Grande do 
Norte registrou na última 
segunda-feira (19) menos 
da metade dos leitos de 
UTI para tratamento da 
covid-19 ocupados. A 
taxa de ocupação no 
Estado às 6h30 era de 

48,5%, a melhor situação 
registrada desde 22 de 
novembro do ano passado. 
As solicitações por uma 
unidade, seja de leito 
crítico ou clínico, segui-
ram em tendência de 
queda.

 Do total de leitos 
críticos, 183 estavam 
disponíveis, enquanto 172 
eram ocupados  e  16 
bloqueados. Das unidades 
para tratamento clínico, 
238 estavam disponíveis, 
1 2 0  o c u p a d o s  e  3 1 
bloqueados. Desde o fim 
de maio que o Rio Grande 
d o  N o r t e  a p r e s e n t a 
redução na quantidade de 
solicitações por um leito 
p a r a  t r a t a m e n t o  d a 
doença. No domingo (18) 
foram 26, com a média 
móvel ficando em 44. Há 
dois meses o número de 
solicitações chegava a 
casa dos 120 por dia, 
quase três vezes mais do 
que a data do anúncio.

Baixa ocupação:
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 O s  a u m e n t o s 
sucessivos nos preços dos 
combustíveis e do gás de 
cozinha foram discutidos 
em audiência pública na 
Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Norte. 
O debate foi proposto pelo 
deputado Ubaldo Fernan-
des (PL), que reuniu auto-
ridades no assunto para 
que fosse explicado o 
motivo pelo qual os pre-
ços têm sofrido tantos 
reajustes e o estado tem 
alguns dos valores mais 
altos do país.
 “Os preços dos 
combustíveis e do gás de 
cozinha respondem por 
parte considerável do 
orçamento doméstico das 
famílias e são também 
ferramentas de trabalho e 
portanto a fonte de susten-
to de tantas outras famíli-
as. É necessário que a 
gente busque entender o 
motivo de termos os valo-
res mais altos do país, 
assim como buscar, com 
toda dedicação, caminhos 
para tentar reduzir esses 
preços”, disse Ubaldo 
Fernandes.

Deputado Ubaldo promove debate sobre
preços de combustíveis e gás de cozinha no RN

 No debate, o par-
lamentar expôs que o 
preço da gasolina comum 
do Rio Grande do Norte, 
que há duas semanas era o 
terceiro mais alto do Bra-
sil, agora já é o segundo 
maior, segundo levanta-
mento realizado entre os 
dias 04 e 10 de julho pela 
Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis. O valor 
médio estava em R$ 6,27, 
perdendo em todo o Brasil 
apenas para o Acre. No 
comparativo com os dema-
is estados do Nordeste, o 
Rio Grande do Norte tem 
o preço mais alto, enquan-
to o valor médio praticado 
na nossa região era R$ 
5,83 e o nacional era R$ 
5,74.
 Ainda de acordo 
com o deputado, a tabela 
de preço médio pondera-
do ao consumidor final de 
combustíveis, elaborada 
pela Secretaria Executiva 
do Conselho Nacional de 
Política Fazendária (Con-
faz), o preço médio da 
gasolina no estado deveria 
estar em R$ 6,18. Porém, 

em Natal, algumas bom-
bas indicam o preço se 
aproximando de R$ 6,40.
 Sobre o gás de 
cozinha, a ANP informa 
que, entre 4 e 10 de julho, 
o botijão de 13kg estava 
sendo vendido, em média, 
R$ 94,43, só perdendo 
para o Ceará, que está 
sendo comercializado por 
cerca de R$ 95,09. Na 
Bahia, a média de preços é 
R$ 81,74, enquanto no 
Nordeste a média é de R$ 
87,88, chegando a R$ 

‘‘É necessário que a gente busque entender o motivo de termos os valores mais altos do país’’

89,80 no país.
 “Ninguém conse-
gue compreender esse 
valor tão alto do litro da 
gasolina, por exemplo, já 
que a alíquota do ICMS do 
RN, que os empresários 
locais alegam que é um 
dos maiores fatores res-
ponsáveis pelos preços 
que estão levando às bom-
bas, é o mesmo da Paraí-
ba, Alagoas, Pernambuco 
e Ceará. “O próprio Sin-
gás falou na imprensa que 
também não compreende 

tantos reajustes. Os repre-
sentantes dos postos 
dizem na imprensa que já 
têm queda na venda dos 
combustíveis e estão preo-
cupados! Pois reduzam o 
valor! Não há justificativa 
para termos os valores 
mais altos de toda nação! 
Os órgãos fiscalizadores 
precisam nos dizer se há 
irregularidades ou prática 
de abusos no estado e 
vamos  cont inuar  em 
busca de respostas”, disse 
Ubaldo Fernandes.

Ceará Mirim recebe emenda parlamentar do
deputado Ubaldo no valor de R$ 100 mil reais

 O deputado esta-
dual Ubaldo Fernandes, 
visitando a cidade de 
Ceará Mirim, fez entrega 
de uma emenda de seu 
mandato no valor de R$ 
100 mil, destinada à aqui-
sição de insumos para a 
rede pública de saúde.
 “Estive com Júlio 
César, prefeito da cidade 
de Ceará Mirim e fiz 
entrega oficialmente da 
nossa emenda parlamen-
tar, no valor de 100 mil 
reais, recursos estaduais 
esses que já se encontram 

nas contas do Município e 
servirão para aquisição de 
insumos - tão importantes 
para a rede pública de 
saúde nesses tempos difí-

ceis de pandemia. Portan-
to, estou feliz de dar mais 
essa contribuição aos 
moradores desta cidade'', 
justificou o deputado.
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 O Projeto de Lei 
d e  n ° 1 3 4 / 2 0 2 1 ,  d o 
Governo do Estado, que 
trata da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) 
para a elaboração do 
orçamento de 2022 (Lei 
Orçamentária Anual - 
LOA) foi aprovado pelos 
deputados  na  sessão 
plenária desta quinta-feira 
(22). A LDO tem previsão 
de receita total em valor 
constante (sem considerar 
os índices inflacionários) 
da ordem de R$ 11,62 
bilhões e de R$ 12 bilhões 
em valores correntes, que 
corresponde às metas 
a n u a i s  p a r a  v a l o r e s 
praticados no ano da 
edição da peça. O texto 
passou pela Comissão de 
Finanças e Fiscalização 
antes de ir a Plenário e 
teve relatoria do deputado 
Getúlio Rêgo (DEM), 
recebendo 12 emendas.

Assembleia Legislativa do RN
aprova LDO para orçamento de 2022

Deputados João Maia e Ubaldo Fernandes
participam da Novena de Sant’Ana em Currais Novos

 Nesta quinta-feira (22) o deputado estadual 
Ubaldo Fernandes e o deputado federal João Maia 
estiveram participando da 6ª novena da Festa de 
Sant’Ana em Currais Novos.
 Antes do ato religioso eles participaram do 
programa da Rádio Nossa Voz, na Rádio Currais Novos, 
onde transmitiram os votos de boa festa aos devotos de 
Sant’Ana. Na ocasião falaram também sobre política e 
dos serviços que vem prestando ao Município. João 
Maia falou sobre sua relação com Currais Novos e da 
alegria de está voltando à cidade. Já o deputado Ubaldo 
falou da visita que fez ao Povoado São Sebastião onde 
conheceu  a Associação daquela comunidade.
 Logo após a novena eles se reuniram num 
jantar oferecido pelo vereador Daniel Bezerra (PSB), 
que contou com a presença da prefeita de Messias 
Targino, Shirley Targino, além de amigos e lideranças 
políticas de Currais Novos, dentre eles, o ex vice-
prefeito Anderson Alves (PCdoB), os vereadores 
Sargento Ezequiel (PP), Marcos Xavier (DEM) e 
GCharles (PSC), o suplente Garibaldinho e Sindô 
Oliveira.

 Desse total, 11 
foram aprovadas e uma 
rejeitada. Em justificati-
va, o relator apontou o que 
chamou de "parâmetros 
u l t r a c o n s e r v a d o r e s " 
utilizados para as proje-
ções de receitas por parte 
do Executivo. Segundo 
ele, o Governo do Estado 
subestimou os recursos 
que deverão estar disponí-
veis ao estado para que 
possa utilizar de forma 
livre a verba que vai 
dispor em 2022.
 Entre as metas e 
prioridades para 2022 
estão ampliar sistemas de 
abastecimento de água no 
RN; para a segurança 
pública, elaborar progra-
mas  soc ia i s  v i sando 
diminuir os índices de 
violência, visando atingir 
a população mais vulnerá-
vel e realizar concurso 
público para recompor e 

ampliar o efetivo da 
Polícia Militar; na Edu-
cação, investir na ampla 
formação dos professores 
e servidores da Educação.
 Entre as metas da 
Saúde Pública, construir, 
reformar e/ou equipar 
unidades  de saúde e 
operacionalizar a rede de 

hospitais, por meio da 
qualificação e estrutura-
ção de uma Política de 
Atenção Hospitalar no 
âmbito do Estado, com 
estruturação do programa 
de cirurgias eletivas, entre 
outras.
 A LDO orienta as 
metas  e  pr ior idades , 

incluindo as despesas de 
capital,  estrutura e a 
organização dos orçamen-
tos; as diretrizes gerais e 
específicas para elabora-
ç ã o  e  e x e c u ç ã o  d o s 
orçamentos,  a lém de 
outras especificações para 
aplicação do orçamento 
anual para 2022.

Em entrevista, os deputados parabenizaram os curraisnovenses
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Cidade de Carnaúbais

 O deputado esta-
dual Ubaldo Fernandes, 
presidente da Frente Par-
lamentar da Pessoa Idosa 
da Assembleia Legislativa 
do RN, recebeu em seu 
gabinete a professora Ales-
sandra Sanaly para firmar 
parceria no trabalho que 
Alessandra vem desen-
volvendo na zona Norte 
de Natal em favor dos 
idosos.
 “Recebi em meu 
gabinete, a professora de 
Educação Física, Alessan-
dra Sonaly, que trabalha 

Deputado Ubaldo solicita legalização fundiária do
Assentamento Canto das Pedras, no município de Carnaubais 

 Sempre lutando 
pela regularização fundiá-
ria dos potiguares que 
mais precisam, o deputa-
do estadual Ubaldo Fer-
nandes esteve conversan-
do com o superintendente 
do Incra/RN, Marcelo 
Gurgel. “Estive reunido 
no Incra/RN, onde fui tão 
bem recebido pelo supe-
rintendente Marcelo Gur-

gel. Na pauta, a regulari-
zação fundiária do Assen-
t a m e n t o  C a n t o  d a s 
Pedras, do município de 
Carnaubais. Estiveram 
conosco o presidente da 
Associação Canto das 
Pedras, João Kenedy, o 
vereador Mario César e o 
ex-prefeito Luizinho. 
Essa ação pode beneficiar 
cerca de 20 famílias, 

egundo os dados populacionais divulgados 

Spelo IBGE, dos 167 municípios do Rio 
Grande do Norte, Carnaubais (foto) ocupa a 

67ª posição no ranking populacional do Estado. O 
primeiro colocado é Natal, com 862.044 
habitantes. O segundo é Mossoró, com 284.288; e 
Parnamirim em terceiro lugar, com 235.983.
 Na nossa Região, a capital da Pátria 
Varzeana Assú ocupa a 1ª colocação com 56.829, 
e a menor população é de Porto do Mangue, com 
5.788 habitantes. No Estado, o município que tem 
a menor população é Viçosa, com 1.705 
habitantes.

Fonte: Blog Lavany Júnior

dando segurança jurídica 
da titularidade dessas 
posses definitivas, por 
meio da regularização 
fundiária'', disse Ubaldo. 
 O deputado apro-
veitou a oportunidade 
para cumprimentar os 
amigos que ali atuam e 
reconhecem o seu traba-
lho.

Em benefício das pessoas 
idosas da Zona Norte de Natal

em benefício do idoso nos 
conjuntos Potengi, Santa-
rém e José Sarney, zona 
Norte de Natal. Diante do 
nosso compromisso com 
esse público, firmamos 
parceria para reforçar um 
grande trabalho social 
com as pessoas idosas 
desta região'', disse o depu-
tado.
 Para Alessandra a 
parceria firmada com o 
deputado é mais que 
importante. “Venho a 
muito, desenvolvendo em 
nosso bairro um trabalho 

com os idosos, pois, sou 
professora de Educação 
Física e compreendo a 
necessidade de um acom-
panhamento para o desen-
volvimento físico dessas 
pessoas. Portanto, é muito 
importante a parceria que 
firmamos com o deputado 
Ubaldo Fernandes, pois 
entendemos que ele como 
presidente da Frente Par-
lamentar da Pessoa Idosa 
da Assembleia Legislati-
va, tem muito a contribuir 
com a nossa ação”, justifi-
cou a professora .

SOLICITAÇÃO:
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163 anos de emancipação política

Texto: Francisco Alves Galvão Neto
Sócio do IHGRN

Igreja Nossa Senhora da Conceição

‘‘O Município de Canguaretama chega aos seus 163 anos de emancipação 
política. Uma rica história de desenvolvimento e crescimento que nos leva 

a época provincial, quando alí se instalava os grandes engenhos
e tantas outras riquezas que orgulham o nosso Rio Grande do Norte.’’

Parabéns Canguaretama !

 E m  C a n g u a -
r e t a m a  c r i o u - s e  u m a 
t r a d i ç ã o  c u r i o s a  d e 
comemorar o aniversário 
da cidade na data de 16 de 
a b r i l .  E s s a  t r a d i ç ã o 
alicerçou-se nas décadas 
finais do século passado e 
criou um hiato na linha do 
tempo do município, já que 
fez desaparecer 27 anos 
preciosos de sua história. 
Na verdade, comemorar 
essa data como “emancipa-
ção política” é um ato de 
ignomínia.
 O município de 
Canguaretama foi fundado 
como vila em 1858 e 
qualquer historiador raso, 
com acesso às fontes, vai 
chagar essa conclusão. Sua 
“certidão de nascimento” é 
a resolução 367, decretada 
e  s a n c i o n a d a  p e l a 
Assembleia Provincial em 
19 de julho de 1858. 
Tempos depois, em 16 de 
abril de 1885, em reconhe-
cimento ao seu desenvolvi-
mento, a mesma assemble-
ia adjetivou o município 
como cidade. 
 Os  munic íp ios 
brasileiros, desde o período 
colonial até o advento do 
Estado Novo, poderiam se 
enquadrar nessas duas 
categorias: os menores 
eram vilas e os maiores 
eram cidades, fruto da 
legislação do século XVI. 
Em Portugal essa legisla-
ção ainda possui resquíci-

os.
 C a n g u a r e t a m a 
n a s c e u  d a  r e t o m a d a 
eco n ô mica  l o ca l ,  em 
meados do século XIX, 
com o súbito crescimento 
da  a t iv idade  agr ícola 
ocorrida da província do 
Rio Grande do Norte. 
Nessa época, os Relatórios 
Provinciais mostram esse 
crescimento rápido do 
município que, em 1860, já 
possuía  11 engenhos, 
surgidos, fatalmente, no 
v á c u o  d e i x a d o  p e l a 
decadência do Cunhaú e 
d o s  A l b u q u e r q u e 
Maranhão “autóctones”, 
decrepitada depois da 
“Revolução de 1817”.

 Canguaretama já 
existia, como município, 
desde 1858 e, por esse 
m o t i v o ,  p r e c i s a m o s 
“resgatar” essa história 
perdida. Neste ano de 2020, 
estão comemorando 135 
anos, mas o sensato seria 
comemorarmos os 162 (em 
julho). Os documentos 
estão aí, são o testemunho 
da história, provas concre-
tas da memória, um escudo 
contra a ignorância de 
quem acredita que os fatos 
foram construídos a partir 
de uma vontade particular 
imutável.
 Na  ve rdade ,  o 
passado não se muda, o que 
ocorreu não tem como ser 

retificado, ficará imóvel 
em suas brumas amarela-
das visitadas apenas pela 
m e m ó r i a .  P o d e m o s 
retificar um erro, retificar 
um engano, retificar uma 
informação. O passado e 
seus fatos ficaram no lugar 
a  q u e  p e r t e n c e m ,  n o 
pretérito, não retornam 
mais. Já a História tem o 
poder ratificador, pois 
podemos contar uma nova 
história com o mesmo 
passado.
 C a n g u a r e t a m a 
merece mais, muitos mais 
do que os 27 anos que lhes 
“roubaram”. Ela é herdeira 
legítima da história de Vila 
Flor, uma das primeiras 

vilas do Rio Grande do 
Norte, fundada em meados 
do século XVIII, com qual 
poderíamos comemorar no 
mínimo 251 anos. Ficou em 
Canguaretama a herança 
incontestável do Cunhaú, 
fundado no início do século 
XVII, onde comemoraría-
mos no mínimo 416 anos. 
 C a n g u a r e t a m a 
também é herdeira do 
Fortim da Barra, construí-
do pelos franceses, de onde 
se contaria 465 anos.
 Em seu território 
está guardado um valioso 
patrimônio arqueológico 
para o Rio Grande do Norte 
como o primeiro engenho, 
a primeira usina, a primeira 
salina, a primeira mina, a 
mais remota construção 
colonial, a imagem sacra 
mais antiga, os primeiros 
santos e tantas outras 
coisas.
 Entretanto, vem 
do seu povo miscigenado a 
grande contribuição. Um 
povo alegre e acolhedor 
numa vivência transitória, 
mas que guardou suas 
reminiscências. Um povo 
que criou seus motes para 
cantar alegrias e tristezas 
numa terra onde surgiu a 
primeira oligarquia e o 
primeiro sindicato. Com 
esse povo eu grito: “Viva 
Canguaretama, que se 
refaça sua história!” 

do Município de Canguaretama


